

## RECUERDOS

# Crónicas del 79

**Protagonistas de la Guerra del Pacífico, desde generales a soldados rasos, escribieron hazañas y sacrificios en honor a sus naciones**

**Relaciones testimoniales de chilenos, bolivianos y peruanos recuerdan el conflicto de hace un siglo en una obra de Oscar Pinochet de la Barra**

"Testimonios y recuerdos de la Guerra del Pacífico", por Oscar Pinochet de la Barra. Editorial del Pacífico, Santiago, 1978. 284 pp.

"Temor a morir no tengo por defender la honra de nuestra querida patria", confiesa epistolariamente a su padre un soldado chileno. Otro tanto hace un aspirante peruano sobreviviente de una batalla: "acabo de pasar por uno de esos tremendo episodios de la vida". Pueden ser chilenos, bolivianos, peruanos, perdidos en el combate, gritando el santo y seña que los une a su bandera, a su fusil Armstrong o a su rifle Chassepot, a su nación, como ese "Viva Chile", que la vamos ganando hasta aquí".

Frases todas que revelan una resueta decisión de vencer o morir en una guerra que les llevaría años de sacrificios y heroismos, en odio fraticida, que tuvo sus héroes, sus patriotas y sus mártires. La llamada Guerra del Pacífico bien parece hoy leyenda de una historia de cien años. Historia, sin embargo, de humanos y verídicos sucesos. Y no sólo la guerra hicieron esos soldados —actores y testigos del drama—; también la escribieron en cartas o relatos que huelen aun más a pólvora que a tinta, más a puro corazón que a tragedia. Testimonios en los cuales no cabe la mentira ni el mito.

El libro de Oscar Pinochet de la Barra reúne más de una veintena de estos testimonios, textos escritos por los mismísimos protagonistas. Historias o relaciones que cuentan generales y estrategos, soldados anónimos y rasos (con cartas llenas de faltas de ortografía), correspondientes de periódicos de la época. Muchos todavía adolescentes, soldados-niños que apenas pasan de los quince años cargando cañones Krupp a través del desierto, la sierra o la montaña. Escritos en el momento mismo de la guerra o tiempo después con el dato que guarda la memoria. Tienen por lo tanto vivacidad y veracidad de primera mano.

### Soldados-autores

La selección de estos relatos está basada en las memorias militares de Estanislao del Canto, en los emotivos recuerdos de Guillermo Chaparro, en las pintorescas y anecdóticas crónicas del capellán Ruperto Marchant Pereira, en las objetivas y serenas relaciones epistolares de Abraham Quiroz y Vicente Zegers, en las costumbristas y cotidianas escenas de Daniel Riquelme, en las impresiones y relatos de Arturo Benavides y José Clemente Larraín, en las intuitivas, populares y macabíllas crónicas de Hipólito Gutiérrez (ERICILLA 2186). Memorias, recuerdos, testimonios, cartas, relaciones de guerra, en fin, sólo para citar a los autores chilenos en este libro antologados, pues otros tantos



SOLDADOS DE LA GUERRA DEL PACÍFICO  
Correspondencia muestra su faceta humana

ERICILLA 2186

Nº 2271, St 30

45

## Crónicas del 79 [artículo] Guillermo Ferrada.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Ferrada Partarrieu, Guillermo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Crónicas del 79 [artículo] Guillermo Ferrada.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)